

# La Propaganda

ÓRGANO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COLECTIVIDAD  
REAPARECIDO BAJO LOS AUSPICIOS DE LA AGRUPACIÓN PRÓ-CENTRO Y SU C. DE H. Y PROPAGANDA

CAMBIO DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE DURAZNO 207

REDACCIÓN ANÓNIMA  
Los manuscritos no se devuelven

Secretario de Redacción: Marcelino H. Boltaro

**SUSCRICIÓN ADELANTADA**

Capital por mes \$ 0.50  
trimestre \$ 0.80  
Buenos Aires por mes \$ 0.50  
Número suelto \$ 0.15

ADMINISTRADOR: HERMINIO M. BAIZ  
Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

La correspondencia al nombre del Secretario  
Los remitidos se resintonen el 6, 16 y 26 de cada mes

**LA PROPAGANDA**

MONTEVIDEO, SETIEMBRE 30 DE 1911

**UNIDAD SOCIAL**

Dentro de las bases orgánicas, que se desarrollan nuestras instituciones, no es fácil prever, la unidad necesaria, que debía de caracterizarnos como entidad de principios, cuyos nortes los guía la conquista. Con una c. r. a. más o menos acentuada, nuestras instituciones, basan y fundamentan sus programas, a los fútiles hechos, de reuniones sociales, donde reina por sus respectos, el culto de Tarsíope. Calcedas, puede decirse, sobre otras instituciones de menor cuantía, no se estatuyan en sus programas, el amor á la lectura, ni menos el culto á las Artes, ya sea por medio de clases de dibujo, pintura, música o algún saber profesional, donde con una exigua cuota, gozan sus asociados, de tan elementales beneficios.

Cao bajo la *in non curanza* nuestra, tal despreocupación, pero no propuestos hoy, á señalar los beneficios, que estos esfuerzos nos aportarán, dejamos para mejor ocasión las observaciones, que tan interesante punto nos sugiere.

Problema de actualidad, siempre fué, nuestra desunión, y á su solución, siempre se hallaron los esfuerzos de nuestros mejores hombres, que aleccionados por el mal, creyeron hallar en la juventud, el remedio.

Bien podrán fundar sus esperanzas, si una ley, —que llamaremos asturiana, —no las violara á decaudar. Con una intensidad, quizá, tan fuerte como la de otra, el problema, no tendrá solución, mientras surjan en nuestro medio, elementos de ambición y las instituciones actantes, no arrojen el lastre de resabio, que impide el buen funcionamiento de su hélico. El mal debe ser combatido en la parte infecta, y no en las excorciaciones que lo disieban.

No compartimos la idea del círculo, como algunos las interpretan, sino que compartimos el círculo dentro de la amistad individual, que ante los canones sociales, es un mito. Más aún, siempre se sostuvo, que la rivalidad que surgía entre las instituciones, estaban justificadas, en que, siendo nuestras instituciones, congregación de amigos, y crecidas bajo esa única ley, la rivalidad quedaba descontada de antemano. Al así creerse, se está en el mayor de los errores. Entre los miembros de la raza blanca, podrá ser un aliciente en su obra, el triunfo del círculo y la rivalidad, pero ent. e. nuestra raza no. Los triunfos ó derrotas que sufre cualquiera de nuestras instituciones, en las iniciativas bien inspiradas que pongan en práctica, no es común, dado que nuestro atraso ó progreso, solo debe de apreciarse bajo el punto de fuerzas que se niegan, ó ejercen que se exponen. Los que pretiendan sos-

tener que la rivalidad, tiene su justificación, en nuestras instituciones, al aferrarse á tal justificación, serán los canones del error de los errores.

Necesitamos la unidad para ser fuertes, y al no poner todos nuestros esfuerzos en esta obra, toda la predica que se haga será el triste tañir de campanas melancólicas, que llaman las almas al templo, donde ni ídolos ni sacerdotes, han ocupado su puesto.

Pero, para llegar á esa unión; para iniciar esta comunión de aspiraciones; para llegar, á tan esperada solución, es necesario que nuestros hombres dirigentes, nuestras juventud, nuestras instituciones, y los brios inspirados, sean predica, y acción.

Mientras dejemos al tiempo, la consumación de la obra, el hechará otra capa más de tierra, sobre las tantas que cubren, la solución de nuestro problema, la *Unión*.

**PALABRAS.... PALABRAS.... PALABRAS....**

El órgano defensor de los intereses generales de esta «colectividad», viene entitlando avisos de Administración y Redacción, que entre excusa de falta de gruta y avisos de cobranza, hace resaltar los derechos que se nos niegan y los principios, que tan empeñosamente sustentamos.

Arrieros del interés, desmonetizadores de los bellos gestos, sabedlo siempre, es ante la idea, que las utilidades!

Nuestra colectividad, que siempre ha illo viril nuestra pluma, y nuestro norte, se halla á espaldas de la Administración, esta impuesta por tan brillante editorial, donde están los paladines.

Los intereses creados, redituaran, no a favor de la colectividad, no; sino á los principios comerciales de unos cuantos, que levantado en alto su voz, le dicen: ¡los cobradores irán á cobrar la mensualidad, desde el 30 en adelante! ¡Bello resultado!

La Verdad, cual nueva doctrinaria, tendrá que exclamar al finalizar su obra, la exclamación del Mercader de Venecia, ésto tiene el sello de la afronta.

Colectividad; vuestros anhelos y derechos, que fueron siempre sagrados, ante los cuales depusieron sus armas los más arrogantes caballeros, desde hoy, el nuevo vocero, los sostiene en forma leal y santa, «desde el 30 del actual, pasarán los cobradores munidos del correspondiente justificativo».

¡Qué hermoso principio, que alta orientación, que sublime punto de mira!

Y en repuesta á nuestra grave y justificada interrogación, nos dice.

«La Verdad, hacia á la vida de lucha del periodismo, no encarnada en lo her-

moso, sino en la integridad consciente de su título no puedo ni doce como creen las personas de bajos sentimientos manchar la nobleza de esa raza destrozando en forma incalificable la espíritu de la futura pirámide, de la cual otros recién empiezan con empeño poco común á construir la base, parte tan difícil (*propio ejemplo*) como elemental; este periódico cumpliendo un deber cooperara en la obra ya emprendida esparciendo en nuestro ambiente la «la verdad», (*esto lo aplicara por el editorial*) como se esparsen al impulso de lenta brisa en el cielo nubes. La jornada emprendida por nuestra parte no es otra; (buscamos en cooperación con el otro portavoz ya existente instruirnos para instruir á la vez); aquí hagamos un aparte; nosotros, no entendemos mejor aplicación á los métodos de instrucción, que sosteniendo los altos ideales que postulamos, al frente de nuestra hoja, los avisos de cobro á las mensualidades, los publicamos cuando nos sobre espacio. Somos la idealidad no la utilidad. Prosigamos: esa jornada larga y penosa á que «La Verdad» será conducida por la inexperience de sus redactores no nos horroriza, al contrario ella vigorizará el cerebro de los mismos, fortalecerá el espíritu de la juventud que sintiéndose despertada por la evolución, marcha y se impone, salvado el error ó deseos muchos esta redacción cree cumplido uno de sus principales sentimientos: cuando n.º sobre espacio. Somos la idealidad no la utilidad. Prosigamos: esa jornada larga y penosa á que «La Verdad» será conducida por la inexperience de sus redactores no nos horroriza, al contrario ella vigorizará el cerebro de los mismos, fortalecerá el espíritu de la juventud que sintiéndose despertada por la evolución, marcha y se impone, salvado el error ó deseos muchos esta redacción cree cumplido uno de sus principales sentimientos: la seriedad insospechable de su doctrina.

Muy del rechupete. Hemos comprendido mal su razón. Su primer editorial ambiguo, su segundo, avisos y más avisos, y su doctrina es tan alta, que el 30 anidan los cobradores por nuestras casas.

Achacar semejante cursilerismo á la juventud es no conocerla.

La juventud, que es salmo de vida, no sabe decir en su primer columna, cuando se pasara á cobrar, sino, que impulsada á la fuerza de la Idea, presenta sus bellos ensueños, sus rosadas utopías. La juventud que vive en nuestro medio, sabe de ideales, sabe de bellezas, tiene postulados que afirmar, y lo resulta, corto el tiempo y pequeño el espacio, para decir, se cobra el 30, se cobra el 30.

Es La Verdad, y La Verdad se dice. Zapatero á tus zapatos!

De esta forma nuestros ideales, se estacionaron en regio lugar, hasta que el juicio final, resuelva. La vida de un periódico está en la idea, como su continuación esta recostada plácida ó algida mente en la Administración.



## LA PROPAGANDA

### Onomásticos

Con motivo de ser el día 23 del corriente, aniversario del natalicio del señor don Mariano Martínez, éste éste asediado por infinidad de personas de su relación que pasaron a saludarlo.

Por la noche obsequio con una expléndida cena, a los miembros de su familia y algunos invitados, entre los que recordamos haber visto a las señoras Cirica, N. de Leguizamón, Catalina Bottaro, Jorgelina Bottaro de Martínez, Sotela N. de Martínez, Agustina Martínez de Castro y señoritas Manuela Camelo, Margarita Claudia Laredo y Olema Martínez.

En un ambiente de franca alegría, se deslizó ésta, dando prueba una vez más del buen gusto y amabilidad que es proverbial en el señor Martínez; resultándose todos los concurrentes con muy gratos recuerdos de los dueños de casa.

A las inuchas felicitaciones recibidas, agregamos también las nuestras.

— El 21 cumplió años la señorita Dolores Ocampo, con tal motivo se realizó en su domicilio una fiesta íntima, que tuvo todos los contornos de las grandes fiestas, dada la característica de la festejada.

A ésta asistieron un buen número de sus relaciones siendo muy obsequiada.

Se hizo música y se bailó hasta altas horas de la noche.

— Festejando su cumpleaños la joven señora Ignacia Matos de los Santos, recibió en su casa el saludo de gran número de sus amistades.

Se hizo buena música dando lugar a que se originase una animada tortilla.

### Necrológicas

Dejo de existir á la avanzada edad de 78 años el respetable anciano señor don Ezequiel Suárez, persona muy estimada por su carácter agradable y bondadoso.

Su sepelio se verificó el jueves 28 a las 9 y 1/2 a. m. siendo muy numerosa la concurrencia que asistió.

Recibian los deudos nuestro sentido pésame.

— El día 26 de Septiembre se efectuó el funeral por el alma de la que en vida se llamó Antonia Abila de Durán. Puede decirse que la mayoría de nuestra sociedad hizo acto de presencia testimoniando así el afecto de que era acreedora la extinta.



Centro Social de Señoritas «1.º de Mayo».

El prestigioso Centro Social de Señoritas «1.º de Mayo», que se ha venido imponiendo en nuestro pequeño mundo social, hasta conquistarse un puesto enviable por la representación social que inviste; prepara en el momento actual todas sus energías, á fin de recibir, la sanción consagradora que ha de dispensarle nuestra Sociedad, como justa recompensa, á los blasones que ha sabido conquistar, en la lucha que tendrá su brillante epílogo, en la noche que el Bazar Rifa, por última vez, reciba la visita de nuestra élite, como retribución al esfuerzo que re presenta.

Su Comisión Directiva con el tacto suave que la caracteriza, se prepara á rodear de originalidad la fiesta de clausura, mientras el bullicioso enjambre de socias, prepara sus muñárebas pupilas para esmerar por ellas sus almitas de fuego.

Noche memorable esa, en que la purpura de los clásicos manchará la negrura de las cabelleras, y en que las gentilezas

de los Don Juanes, serán premiadas con la castidad de las sonrisas gratales.

Marcará esa noche en los azales de nuestra sociabilidad una etapa de gloria, y nuestra Sociedad, tiene el deber de ir á prestarla con su concurso, y nosotros la obligación de decirle á los que no saben de investigar un nuevo rumbo como base de ahogar el mal que triunfa, que los gallos de laurel aureolos las cabezas de los que triunfan luchando, ya sean hermosos como un Sol, ó tengan las deformidades de un Espo.

— Adelante, pines hermanas en Idealidad de «La Agrupación Pró Centro», símbolos de ternura y de belleza de energía y de acción, conquistad esa meta que otras nuevitas os esperan!

### Agrupación Pró Centro

Con la asistencia de los jóvenes Marcellino H. Bottaro, Juan P. Bottaro, Jorge Maciel Brow, Eustaquio Larraura, (hijo) Alberto Demaría, Bonifacio Ocampo, Justo Martínez, Benigno Oviedo, José Aguirre y Alberto Pérez, sesiónó el Sábado 23 «La Agrupación Pró Centro»; ocupando la presidencia y la secretaría, respectivamente, los jóvenes Alberto Pérez y Marcellino H. Bottaro.

Agotados los asuntos entrados que los constituyó una nota de la señora Enriqueta V. de Pérez en agradecimiento por la participación que en el duelo de su marido esposo, se tomó «La Agrupación Pró Centro», se entró á considerar una moción presentada por el Secretario, que tenía denominar á la Biblioteca del Centro «Pedro Oscar Pérez». Puesta la moción á consideración de la Asamblea, resolvieron ésta aceptarla por unanimidad, de acuerdo con lo aconsejado por el socio Eustaquio Larraura, (hijo) el que en una breve exposición que hizo, tuvo frases laudatorias para el malogrado ex Secretario de Redacción de nuestra hoja.

Pasóse enseñada á considerar la actividad del socio Gilberto Cabral y la Asamblea, visto lo incorrecto de ella, resolvió por unanimidad, eliminarlo de su seno. Para ilustración del lector publicamos la nota, que por Secretaría se le envió al referido señor, por la que se verá, que fue basándose en sancos principios, que la Asamblea adoptó tan energico temperamento. Después de tomarse varias resoluciones con respecto á la buena marcha de «La Agrupación», se levantó la sesión á las 11 p. m. He aquí el texto de la nota por la que se notificó el señor Cabral del temperamento adoptado.

Montevideo, Setiembre 26 de 1911.

Señor Gilberto Cabral.

En vista del silencio con que Vd. proceda, ante las notificaciones que le enviamos, de fecha 14 de Julio y 4 de Agosto del presente año, y, aún más, impuesta esta institución, de sus procedimientos ilícitos, para con sus principios, más aún, siendo notoria y pública, su participación en ciertos hechos, que vienen á obstruir el feliz coroneamiento de su amplio programa; las Asambleas Generales, reunida el 23 del corriente, resolvieron por unanimidad, eliminarlo de esta institución, en su carácter de socio.

Al notificar á Vd., tan saludable resolución, frente á los que medran bajo las amplias banderas, no podemos menos que lamentar, que Vd. haya malogrado su prestigio, en el juego de fuerzas que hoy tienen forcestante por su ejecutorio.

Sin más saludos á Vd., atentamente.  
Marcellino H. Bottaro Alberto Pérez  
Socio P. te

### Centro Recreativo «Juventud del Sud»

Hemos recibido una comunicación del Centro «Juventud del Sud», por la que se nos comunica que este Centro realizará en la noche del 7 de Octubre un baile á beneficio del Centro de Damas que á aulado sus esfuerzos á los suyos.

Advertidos están, pues, los que al culto de Trespeore se dedican.

### A beneficio del «Non Plus Ultra»

El Domingo 8 de Octubre, se efectuará en el domicilio del señor Leónio Silva, una rifa de dos medallones, á beneficio de la caja social, de la institución que nos sirve de epígrafe.

Con tal motivo se realizará una animada matinée, que será el digno epílogo, de tan simpática rifa. Entre los asociados del «Non Plus Ultra», y sus relaciones reina el mayor entusiasmo, lo cual nos deja entrever el más halagüeño de los éxitos.

CARLITOS.

## CORRESPONDENCIA

### Ante vosotros

Cada cual en su puesto y á trabajart, hé ahí "la vor de orden dada por nuestro Secretario. En el lote de cargos, este es mi puesto y del cual trabajaré con el mayor empeño.

No será enciclopedia, pero me la amarre de la mejor manera que pueda.

Hecha la presentación, tal cual soy y meiento, ocupo mi puesto.

— Larlucha. Si eso ha pasado, siento en el alma, go ballarme presente. No conocemos tal palabra, ni creamos que se haya escrito en ningún Diccionario. Ver Vd. lo siguiente: *an-fractuoso, an-fractuoso, an-fractuoso*; esto último, es interpretativo á muchas finalidades.

— Remigón. Que Díos lo ayude. Méntale risa.

— Carolina. Su carita es demasiado atrevida. Allá lo dirá el tiempo. Non se piú.

— Negrito. Eso del asno nos ha hecho reir á nosotros también.

Cándido A. Veces.

## PROFESIONALES

Jacinto J. García.— Da lecciones de música y piano á domicilio.— Durazno, 207.

Santiago Parodi.— Constructor. Se encarga de construcciones de Chalet, Casas económicas y refacciones en general: Escritorio Tacuari, 354.

Angel L. Santercel.— Empresario Pintor. Se encarga de toda clase de trabajos concernientes á pintura y decorado. (Barrio Belgrano)

Cruz Sojo de Moreira.—Enfermera Diplomada, Calle Maciel, 182.

Aviso profesional con suscripción \$ 0.50 mensual.

Almacén

Baratillo y Mercería

DE

MANUEL OCA

La casa cuenta con un selecto y variado surtido de artículos del ramo.

Especialidades en Aceites, Conservas y Vinos finos

REPARTO Á DOMICILIO